

ACTA PRIMERA AUDIENCIA 2022

En la ciudad de Cajamarca, siendo las diez de la mañana del 27 de mayo del dos mil veintidós, en la sede del Gobierno Regional, conectados de manera remota (facebook.com/Gobierno Regional Cajamarca/), con la presencia del Gobernador Regional de Cajamarca, Ing. Mesías Antonio Guevara Amasifuen, la Vice Gobernadora Lic. Angélica Bazán Chávarry, el Gerente General Regional Abg. Leoncio Moreano Echevarría, directores y gerentes regionales; se inicia el desarrollo de la Primera Audiencia Pública del año 2022; la misma que se transmite mediante medios digitales, considerando el estado de emergencia.

Para facilitar la participación de la ciudadanía se ha implementado:

- i) Lenguaje de señas.
- ii) Plataforma digital denominada "Democracia 4.0" mediante la cual la ciudadanía puede realizar sus preguntas y/o consultas.

El Gerente General Regional, en su discurso, informa la base legal que fundamenta la I Audiencia pública regional 2022, donde se dará cuenta de los logros y avances alcanzados durante el período; refiere el artículo 24° de la Ley N° 27867 con su modificatoria Ley N° 31433; señala que se realizará la audiencia de manera presencial, teniendo en cuenta el Decreto Legislativo N° 041-2022 que prorroga el Estado de emergencia nacional por el COVID-19; finalmente manifiesta que la audiencia tiene por propósito informar sobre la administración regional.

El Ing. Mesías Antonio Guevara Amasifuen en su condición de Gobernador Regional, inicia su exposición refiriendo que tiene una motivación moral y de responsabilidad, al presentar el primer informe de gestión del presente año 2022, en cumplimiento de la normatividad vigente se dirige en forma virtual al pueblo para que conozca el desempeño de esta gestión y de las diferentes Unidades Ejecutoras.

Informa que la coyuntura política nacional y regional han sido muy difícil y enmarcadas en un contexto complicado: crisis política, crisis sanitaria y crisis económica; aumentado sus consecuencias por el enfrentamiento entre dos poderes del Estado; el Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo a quienes invoca consenso y concertación para garantizar la gobernabilidad.

Por otro lado, manifiesta que también tenemos una coyuntura regional que se acentúa en este año electoral; felicita a los ciudadanos que van a participar en diversas contiendas políticas; el pueblo requiere propuestas concretas y claras no enfrentamientos e invita a los candidatos a visitar las oficinas del Gobierno Regional a fin de solicitar la información que necesitan para la elaboración de sus propuestas. Señala que la Audiencia Pública Regional es mecanismo de participación ciudadana, mediante la que se informa a la colectividad lo que se viene haciendo en la gestión; se desarrolla un trabajo con sentido social considerando el desarrollo de la persona, priorizando la salud, educación, deporte y arte dentro de un principio antropocéntrico que está dando resultados, con conciencia constructiva, crítica y reflexiva con mirada de futuro que se resume en: *"mirando el pasado glorioso para construir nuestro porvenir victorioso"*. En términos económicos se debe conceptualizar el uso del territorio; dentro de esa óptica la Gerencia de Planificación y Presupuesto en un trabajo articulado y consensado ha desarrollado el "Plan de Desarrollo Concertado", que ha sido elaborado con la participación de autoridades, alcaldes distritales, alcaldes provinciales organizaciones como Rondas Campesinas, Rondas Urbanas, Cámara de Comercio, Comités de Emprendedores, Cooperativas, Asociaciones, Mesa de Concertación de Lucha Contra la Pobreza.

Informa sobre el Índice de Competitividad señalando que se ha logrado el puesto 24; de los 48 indicadores de 12 variables; en algunos nos encontramos en octavo lugar; la evolución del PBI menos seis (-0.6) y hoy en día según el INEI uno punto cuarenta (1.40) señala que debemos considerar la inestabilidad política, que se refleja en los sectores de salud y economía; sin embargo, se tiene un crecimiento del PBI donde se destaca bienes y servicios en un 34.%, minería 30%, agricultura 16%; manufactura que genera empleo y es necesario la mano de obra calificada; por lo que se está articulando con el SENATI, SENCICO, Institutos Superiores Tecnológicos, CETPROS y Universidades.



En el campo económico refiere que se tiene 3,800 millones de soles en inversión pública debiendo llegar en los cuatro años de gestión entre 4,500 millones de soles a 5,000 millones de soles. En cuanto a la inversión privada se ha logrado disminuir la conflictividad social, mediante un trabajo concertado. Informa que con el apoyo de la Unión Europea y la Cooperación Alemana GTZ se está conformando la "Agencia Regional de Desarrollo" para conformar cadenas productivas por ejemplo: "la Mesa Multiactor del Café", con participación de las cooperativas y la Universidad de Jaén se ha articulado un "ecosistema cafetalero" con quienes se ha diseñado, planificado y desarrollado el "Expo Café Cajamarca"; en articulación con Titulación de Tierras, este año se tiene programado 67,000 títulos en coordinación con el MINAGRI mediante convenio con SUNARP que permite la rápida inscripción del predio, otorgando seguridad jurídica, facilitando la capitalización de la propiedad y el acceso al crédito.

Respecto a la Deuda Social manifiesta se ha pagado 280 millones de soles que ayudara en la reactivación económica; se trabaja también en la modalidad de "Obras por Impuestos" a partir de esta gestión; ahora se tiene proyectos por 90 millones de soles y en cartera diversos proyectos que llegarían aproximadamente a 140 millones de soles en "Obras por Impuestos" para seguir financiado el desarrollo de la región. Se ha fortalecido las MYPES con 18 emprendimientos a través de PROCOMPITE, se implementará otro PROCOMPITE de 5 millones de soles con AGROIDEAS; se tiene a PNIPA que con su apoyo seguimos incrementado la acuicultura de Truchas y Tilapia; se impulsa la capacitación con la creación del CITE Productivo, resaltando el CITE de la Madera con una inversión de 27 millones de soles; sigue el CITE Digital, CITE Lácteo, CITE de Acuicultura, se impulsa además, la apicultura, artesanía y turismo con distintas actividades como la Marca Cajamarca, Safe Travel, Turismo Extremo, Aviturismo.

Se ha implementado los circuitos "Ruta del café", "Ruta del cacao" la formación de PROM CAJAMARCA para difundir nuestra región y que tiene tres objetivos:

- i) Internacionalización,
- ii) Integración de la Región y
- iii) Identidad Cajamarca;



Anuncia los "Safe Travels" turismo teniendo en cuenta la bio seguridad, articulado con las municipalidades, salud, en las provincias de Chota, Jaén, San Ignacio, Cutervo y Cajamarca; como consecuencia se muestra el aumento del PBI en servicios, en la actividad turística que promueva el desarrollo conjuntamente con la agricultura, ganadería, reforestación, minería y el Patrimonio Cultural, desarrollándose también el Turismo Extremo que inició en San Ignacio ahora esta provincia cuenta con tres parques para su desarrollo; la provincia de Jaén también cuenta con tres parques; Chota está empezando a impulsar el turismo extremo, las provincias de Cutervo, Bambamarca, Cajamarca (Llacanora) también tienen su parque, las provincias de San Marcos y Cajabamba los van a implementar, esta actividad va de la mano con el turismo de avistamiento y el termalismo; debiéndose implementar nuevos circuitos: Norte centro, Centro sur, Ruta del café, Ruta del cacao, Ruta del lácteo y la Ruta del rondero; en Cumbe Mayo se está trabajando en su señalización y en alianza con MINCETUR la puesta en valor de Pacopampa en Chota y Montegrando en Jaén. Continúa informando sobre la realización del Censo Económico con el INEI cuyos resultados ofrecerán nuevos indicadores para formular nuevos diagnósticos y tomar mejores decisiones a fin de fortalecer las MYPES y las exportaciones han incrementado con la reactivación económica, teniendo como objetivo generar empleo digno en igualdad de condiciones.

Con respecto al sector salud, indica resalta el compromiso de mejorar el "Sistema de Salud" que incluye infraestructura, equipos biomédicos, medicamentos, referencias, contrareferencias, la digitalización del "Sistema de salud" para mejorar la productividad; se ha logrado que el presupuesto del SIS para la Región Cajamarca sea más alto que de las demás regiones; en cuanto a la vacunación, agradece la participación de la actividad privada, invoca a la población a vacunarse y recomienda informarse sobre las ventajas de las vacunas; respecto a equipamiento biomédico en el Hospital Regional se ha invertido 15 millones de soles con equipamiento de primera, una parte mediante Fideicomiso; se ha modernizado las calderas, torres de oxígeno, hospitales temporales; bajo el principio de la renovación se está adquiriendo 42 ambulancias, considerando el principio de optimización de recursos, se ha adquirido 75



ambulancias; informa además, que con ESSALUD se tiene buenas relaciones por tanto los asegurados de Jaén son atendidos con la Red Asistencial del Norte de Cajamarca; se logró también, gestionar Hospitales Modulares como el Bicentenario de Chota y el Hospital Modular de Cutervo y en Cajamarca estamos gestionando un terreno para instalar un Hospital de Contingencias y contar con dos Hospitales Modulares de cien camas: un hospital para Cajamarca y el otro para Jaén; reafirma las gestiones del Hospital Regional Especializado que está construyendo ESSALUD en nuestra capital departamental.

En relación a educación se tiene el concepto de transformación a través de la capacitación, capacitando a cerca de 15 mil maestros en talento digital y otras capacitaciones contando con aliados como ASBANC, Fundación Telefónica, Universidad La Cantuta, fortaleciendo el "Modelo Deco" que pone como centro de desarrollo a la escuela y a los directores como gran actor en la comunidad; fortalecimiento de los planes curriculares. Refiere que se ha entregado 160 mil Tablets, además de lo entregado por los municipios y la actividad privada; para ello también se ha fortalecido el uso de la comunicación, el internet y la teleconferencia, la educación se fortalece también con el aspecto social en el que se ha trabajado el Sello Regional conjuntamente con el MIDIS, Juntos, Cuna Más, Pensión 65, Qaliwuarma; y se ha desarrollado actividades como promoción del deporte Copa del Bicentenario, atletismo; manifestado que seguirá incentivando el deporte y el arte como se hizo con el Concurso de Poesía con la participación de más de 400 niños. Continúa su discurso en cuanto a la Defensa Nacional que trabaja con el CORESEC; para la PNP se tiene un proyecto de equipamiento que consta de 72 unidades entre motocicletas y vehículos para toda la Región; en forma similar otro apoyo de equipamiento para los Bomberos; se ha trabajado en obras de saneamiento con el programa de "Agua Segura" y "Techo Propio".

Señala que Cajamarca debe cuidar el medio ambiente; y a través de RENAMA se ha logrado tres reconocer Áreas de Conservación Regional y se tiene en trámite dos más, lo que genera un ecosistema agradable donde se puede ejercer turismo vivencial, turismo extremo, turismo de aves. En el tema del agua informa el fortalecimiento del Laboratorio Regional del Agua que ha logrado varios premios nacionales e internacionales; se ha logrado la formación del MERECE en la cuenca de Chancay aprobado por Ordenanza Regional "Cuenca Verde" con la creación del "Fondo del Agua" logrando de esta manera que la costa retribuya a la parte alta y semi alta para implementar una forestación y reforestación sostenible; se tiene además, el Voluntariado donde los jóvenes participan activamente, este proyecto en alianza con las universidades; pero lo que se está realizando con mucho éxito cuidando nuestra Jalca con la iniciativa del Consejero Regional Ludgerio Abanto Albarrán, a través de una iniciativa de ordenanza regional que permite cuidar la turba para evitar que personas inescrupulosas la estén llevando lejos empobreciendo el suelo y con la ayuda de la Policía Ecológica y el Ministerio Público se ha logrado anular el comercio ilegal del suelo andino; también incentivando la forestación y reforestación con el programa "Poncho Verde" 13 mil hectáreas y "Reconstrucción con Cambios" encaminando 26 mil hectáreas 24 mil en la cuenca Zaña y 2 mil en la cuenca Chancay; de similar forma con SERFOR y la KFW reforestando 5 mil hectáreas este año; con todo ello, se estaría logrando en esta gestión 44 hectáreas entre forestadas y reforestadas con el apoyo de las comunidades.

Todos los ejes económicos, productivos, de educación, salud y otros necesitan de la infraestructura; para ello, se tiene una inversión de aproximadamente 2,400 millones de soles entre Perfiles, Expedientes Técnicos, obras en ejecución; inversión que comprende el Hospital San Ignacio en plena ejecución, el Hospital de Jaén con equipamiento Data Center, nuevas ampliaciones Banco de Sangre, ampliando Hemodiálisis y Quimioterapia; respecto al Hospital de Cutervo se ha tenido muchos problemas pero está en pleno proceso de ejecución; el Hospital de Chota se tiene aprobado el perfil y se está implementando el Expediente Técnico valorizado en 200 millones de soles, el Hospital Bambamarca listo para que se empiece con 12 millones de soles y en su conjunto 130 millones de soles; en Cajamarca el segundo entregable para el Hospital Simón Bolívar que debe entregarse en julio y PRONIS para que pase la Unidad Ejecutora costo aproximado de 160 millones de soles y servirá para descongestionar el servicio, en el Hospital Docente se está realizando el Expediente Técnico para los servicios de Oncología y Hemodiálisis con una inversión 120 millones de soles; Hospital de Celendín ya se tiene perfil y se tiene adjudicado el Expediente Técnico; en Cajabamba se está culminando su equipamiento con Recursos Humano además, con el apoyo de congresistas se logró que



Cutervo y Cajabamba sean Unidad Ejecutora; en hospitales el Gobierno Regional y ESSALUD juntos se tiene una inversión en salud de aproximadamente 2,400 millones de soles, entre Perfiles, Expedientes Técnicos y obras en ejecución: se sigue trabajando con Pucara y Tacabamba y otros expedientes que nos permitan fortalecer el Sistema de Salud.

Con el apoyo de la inversión privada CORPAC, MTC, DRAC se está trabajando el Expediente Técnico correspondiente a la Torre de Control para el aeropuerto de Cajamarca; para el aeropuerto de Jaén el lanzamiento del Perfil del Mejoramiento de Pista, Cerco Perimétrico y Torre Control; ambos aeropuertos ayudan en la conectividad aérea faltando la conectividad regional e internacional para Loja en Ecuador; pero ahora se viene recuperando la cantidad de vuelos: Jaén 4 vuelos, Cajamarca 6 vuelos son 10 vuelos diarios que parten de la región.

En Irrigaciones y sistemas de riego se tiene en San Pablo, Cajabamba con Santa Ana, Chota con PSI diversas obras en Catilluc en San Miguel, se ha pedido se amplíe con el proyecto Chira de Cajabamba y otros. Es importante mencionar el trabajo en Reservorios y Cochas con el programa "Revolución Azul" se tiene 300 reservorios 58 cochas 955 en proceso entre reservorios y cochas que permitirán almacenar más de 2 millones de metros cúbicos de agua con amplia participación de los ciudadanos beneficiarios a través de "Minga en Acción".

La infraestructura en colegios es muy importante para cerrar la brecha educativa; entre expedientes técnicos, obras concluidas y obras en ejecución se tiene 112 colegios con una inversión aproximada 648 millones de soles; refiere además, que en la región existen 7,000 Instituciones Educativas solo el 30% se encuentran en buenas condiciones; al respecto se ha iniciado una política de innovación en aulas ecológicas con Gold Fields en Hualgayoc; Pan American Silver también interesada a hacer seis instituciones educativas en la zona de Cajabamba; las aulas de madera permite

- i) cerrar la brecha,
- ii) adquisición de madera a enla región y
- iii) el empleo para la región;

Es necesario también garantizar la conectividad digital; con inversión privada e inversión pública, se viene trabajando con la Dirección MTC PRONATEL se ha instalado 90 EPAD internet gratuito en plazas públicas inversión 198 millones de soles, favoreciendo a 72 mil ciudadanos que tienen obstáculos para el internet; PACC y CPACC que son 241 antenas que bajan la señal de radio y televisión; se tiene, en operación 200 módulos en las zonas más alejadas de nuestra región; señala además, que se tiene el 30 CAD – Centros de Atención Digital aprobados y el canon por cobertura a través de la inversión privada consiguiendo comunicación 4G en Huasmin; con IPT ENTEL en Asunción otra celda de comunicación 4G; en total son 22 celdas; pero se continua trabajando con PRONATEL para conectar 1,200 colegios en zonas más alejas de nuestra región

La infraestructura en carreteras, se trabaja con los tres niveles de gobierno; se continua con la Longitudinal de la Sierra; importante para Cajamarca el Expediente Técnico doble vía carretera Ciudad de Dios - Cajamarca inversión de más de 1,200 Millones de soles, lanzamiento carretera Cascas - Contumaza - Chilete; se tiene el cumplimiento del mejoramiento de puentes carretera Ciudad de Dios - Cajamarca por más de 191 millones de soles; otros proyectos carretera Chamaya - San Ignacio, carretera Celendín - Amazonas, carretera Cajabamba - La Libertad y mejoramiento de puentes Cajabamba - Cajamarca, carretera Chamaya - San Ignacio; con PRO VIAS Descentralizado se tiene en ejecución el Corredor 11 La Palma - Chota; se viene trabajando con el Corredor 15 siendo necesario se ejecute la carretera que une Celendín - Amazonas; también se trabaja por el corredor Pucara - Cañaris, carretera Oxapamapa - Santa Rosa. La carretera Empalme - Santa Cruz que se encuentra en arbitraje, se está trabajando con maquinaria para dar transitabilidad y se está elaborando el expediente de saldo de obra; en similar forma, la carretera Bambamarca - Marañón, en donde se tiene que considerar factores como nuevos propietarios, pases, clima duro, etc.; adicionalmente se apoyó a municipios distritales y provinciales para que se apruebe un Decreto Supremo con la finalidad que sus carreteras formen un paquete para que sean ejecutados por las municipalidades, complementando con haber llegado al 97% de electrificación rural en un trabajo conjunto con Gobierno Regional Cajamarca, Electronorte, Hidrandina y Distriluz en San Marcos, San Ignacio y San Pablo, más de 300 millones de soles en electrificación rural.





Complementariamente se trabaja con la implementación del programa "Cero Papel" primero en una alianza con la Presidencia del Consejo de Ministros, luego se desarrolló nuestra propia plataforma; se tiene en funcionamiento en forma virtual trámites para formular una Denuncia Ambiental con RENAMA, una Denuncia Anticorrupción; estrenándose en esta Audiencia Regional la Plataforma Democracia 4.0 a disposición de los consejeros regionales para que a través de ella acepten sugerencias y propuestas ciudadanas, alineados con la llamada "Inteligencia Artificial" pero para lograr el objetivo es necesario tener una alfabetización digital concretizada con alianzas estratégicas con PRONATEL, Facebook, Entel y a través de ellas el ciudadano pueda utilizar los medios digitales. Con Microsoft se ha propuesto capacitar a seis mil cajamarquinos; en este momento, se están capacitando 600 ciudadanos, se está trabajando con plataformas de internet en los colegios en las zonas urbanas y un sistema de fortalecimiento tecnológico en la Universidad Nacional de Cajamarca, Chota y Jaén; informa además, que nuestro patrimonio cultural se está digitalizando se tiene a la Iglesia Belén y el Cuarto del Rescate primer puesto en vistas a nivel nacional, se sigue trabajando con Otuzco y Cumbe Mayo. Cajamarca es la única región que expide Licencia de Conducir Electrónica; esto se complementa con el "complejo de manejo" de Jaén.

Reafirma absoluta transparencia en las contrataciones de la entidad, advierte a las personas que conforman los comités de selección de las treinta y dos Unidades Ejecutoras que se ha respetado su autonomía y que cumplan con su deber de publicar y transparentar sus acciones, esto permitirá la fiscalización por parte del Consejo Regional, Controlaría y ciudadanos a través de los canales digitales. Refiere que se ha dado instrucciones a la Gerencia General Regional para que emita una circular a todas Unidades Ejecutoras para Control Posterior de los proyectos y compras de menores cuantías; indica que de existir presuntas irregularidades se solicitará iniciar procesos administrativo y denuncias ante el Ministerio Público porque se tiene que custodiar el buen manejo de los bienes y los recursos públicos; en cuanto a la transparencia de los recursos de canon y regalías se ha emitido un decreto regional para el convenio en cuanto a la Comisión Regional Permanente para la Implementación de la Iniciativa de Transparencia de las Industrias Extractivas (EITI - CAJAMARCA), liderado por USAID a efectos que la población conozca cuanto de canon está llegando a nuestra región y como se está gastando dicho recursos. Solicita al Consejo Regional que emita una ordenanza regional que permita conocer cómo se gasta el canon.



Finalmente, recuerda los momentos tristes vividos en pandemia y en especial el cerco que se formó en nuestras fronteras protegiendo la vida de todos los ciudadanos de la región; momentos difíciles, se sacrificó la economía pero se cuidó la vida; señaló que a pesar de haber vivido muerte y dolor los ciudadanos acataron una disciplina cívica, por ello Cajamarca es la región con menos fallecidos en la primera línea; agradece a los ronderos, rondas urbanas, las UGEL, Alcaldes Distritales y Provinciales, Policía Nacional, Ejército, autoridades y líderes locales; experiencia que es un gran ejemplo a seguir; refiere que así se debe trabajar unidos y que Dios nos otorgue fuerza, sabiduría y esperanza en las trece provincias, cada una de ellas con su propio patrimonio cultural; así como, grandes héroes, mencionando a José Gálvez Egusquiza que aparte de inmolarse en el combate de Dos de Mayo es recordado también por su pensamiento y capacidad crítica como ciudadano y político.

Luego se pasó a desarrollar las preguntas:

¿Qué beneficio tienen las cochas en la región y cuántas se han construido?

Se han construido 51 cochas con MINAGRI y Siembra y Cosecha de Agua en las zonas alto andinas de: Chota, San Pablo, Celendín, Hualgayoc y Cajamarca; pero los terrenos deben contar con condiciones especiales, este año se debe terminar con 21 cochas.

¿Cómo va del avance del hospital San Ignacio?

El Hospital de San Ignacio la construcción se encuentra en la estructura del tercer piso; en julio se debe terminar; se está trabajando en una ampliación presupuestal para el equipamiento.

¿Los avances en la infraestructura educativa en la región?

En infraestructura educativa se tiene 112 colegios con PRONIED; se ha planteado la construcción de aulas en madera, se trabaja también en la conectividad para los alumnos.

¿Se han atendido los reclamos de los profesores?; ¿existen avances en la infraestructura educativa en la región?

Con respecto a la Deuda Social se ha pagado de 280 millones esperando pagar más este año; se está trabajando en capacitación, digitalización y conectividad de profesores y alumnos.

Finalmente expresa haber omitido la Inteligencia Sanitaria y la creación del Instituto Regional de Salud, con esta experiencia continuará el Instituto de Enfermedades Tropicales; seguidamente agradece la asistencia virtual y declara por clausurada al I audiencia Regional 2022.

GOBIERNO REGIONAL CAJAMARCA
SECRETARÍA DEL CONSEJO REGIONAL

Abg. Anthony G. Carranza León
SECRETARIO DEL CONSEJO REGIONAL

GOBIERNO REGIONAL CAJAMARCA

Ing. Mesías Antonio Guevara Amasíen
GOBERNADOR REGIONAL